



EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com

@lopezdoriga

lopezdoriga.com



Devastadora política de salud

*A la madera hay que agarrarle
el hilo y los pendejos el modo.*

Florestán

El doctor Julio Frenk, un científico mexicano reconocido en todo el mundo, me hizo ayer una crítica demoledora de la política de salud pública del presidente López Obrador y se dijo abierto a debatirla.

Fue titular de la SSA de 2000 a 2006, creador del Seguro Popular que el actual gobierno desapareció el 31 de diciembre de 2019 para arrancar al día siguiente, y a dos meses de la declaración de emergencia por el covid, el Insabi, cuya desaparición tres años después confirma su letal ineficacia; tres años en los que se registró, me dijo, *un deterioro muy sustancial en los indicadores críticos de salud en México.*

Y apuntó los más graves:

1. Duplicó el número de hogares con gastos catastróficos hasta llegar a 4.7 millones.
2. Arrancó el Insabi en medio de la pandemia, cuando lo sensato era haberlo pospuesto para atender la emergencia, lo que llevó a que México tuviera uno de los más altos índices de mortalidad en el mundo: 700 mil muertes en exceso.



3. Produjo un retroceso de cuatro años en la esperanza de vida para llevarla a niveles de 1991. Esta es la primera reducción generalizada de esperanza de vida en cien años.

4. Empeoró la carencia de acceso a servicios de salud al pasar de 30 a 50 millones de mexicanos sin ese derecho vital, lo que explica que se haya duplicado el número de hogares con gastos catastróficos. Y los ingresos adicionales por programas sociales no mejoraron el bienestar.

Sobre la ilusión, engaño diría yo, de tener un sistema de salud como en Dinamarca, el doctor Frenk dijo que vamos en el sentido trágicamente opuesto y planteó que el próximo presidente tendrá que establecer una acción de emergencia en sus primeros cien días de gobierno para recuperar el desastre que en materia de salud pública dejará el gobierno de López Obrador.

Así el saldo de la política de salud pública en la 4T ya ver quién le debate.

RETALES

1. RELEVO. Santiago Creel citó a reunión, el lunes, de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados para renunciar a la presidencia de su Mesa Directiva y pedir licencia como legislador, para seguir en la campaña. La panista Noemí Luna asumirá esa presidencia;

2. TRASLAPE. Sobre la crisis constitucional, en agosto de 2024 habrá dos Cámaras de Diputados y dos de Senadores, me dijo Creel que se hará una reforma para que la nueva legislatura se instale el 1 de septiembre y no el 1 de agosto, y que la actual termine su periodo constitucional el 31 de agosto; y

3. VUELA. El general secretario de la Defensa, Luis Crescencio Sandoval, confirmó y amplió ayer lo que le había adelantado: que el 1 de diciembre despegará la nueva Mexicana de Aviación, que tendrá como base el AIFA, con 10 aviones Boeing 737-800. Ojalá cubra la ruta a Acapulco para apoyar su recuperación. —

Nos vemos el martes, pero en privado